

PEREGRINACION DE LOS TRES CURATOS
DE LA CIUDAD DE LEON Y DE LA PARROQUIA
DE COMANJA.

El Sr. Cura D. Rafael Ortiz nos informa lo siguiente:

La peregrinación que tocó á las Parroquias del Sagrario, San Miguel, Purísima del Coecillo y Comanja, debió comprender cerca de tres mil personas.

No presentaron obsequios en común, sino en particular, consistentes en cera y dinero.

El predicador en la misa de nuestra fiesta, fué el Sr. Pbro. D. Victoriano Jiménez; el celebrante, el Sr. Canónigo Lic. D. Manuel Alba; los ministros, Sres. Curas D. Rafael Ortiz y D. Cristóbal López.

Las personas que comulgaron con motivo de la coronación en la comprensión del Sagrario, alcanzaron seguramente á la cifra de cinco mil.

Creo que en las otras parroquias no bajaría su número de dos mil en cada una.

DATOS COMPLEMENTARIOS

DE LA PEREGRINACION DE SAN MIGUEL DE LEON.

De la comunicación del Sr. Cura de aquel lugar entresacamos los datos que se expresan en seguida:

El día 9 de Octubre asistieron á la Catedral cerca de mil peregrinos de la Cabecera y Haciendas de esta parroquia, y sus obsequios consistieron en cera y dinero.

En esta parroquia se dió cumplimiento á la Sexta Carta Pastoral, con el octavario á la Madre Santísima de la Luz, en el que predicó el R. P. D. Félix Aldasoro, por la mañana, al medio día y en la noche. Hubo, además, una misión que duró quince días y sirvió al mismo tiempo para solemnizar el Octavario. En ella se confesó y comulgó todo el pueblo, exceptuadas solamente como cien personas. Se presentaron para casarse veinte parejas que vivían antes en malas relaciones. Pasadas las fiestas de la coronación, se ha notado que los vecinos de este lugar frecuentan los Sacramentos de la Penitencia y Eucaristía, y que la embriaguez ha disminuído sensiblemente.

El día 8 del citado mes se solemnizó con misa cantada y exposición del Divinísimo Señor Sacramentado, y predicó el R. P. Aldasoro. La misión fué consagrada á la Madre Santísima de la Luz, y en el último día de la misma, hubo misa solemne con exposición del Santísimo que permaneció todo el día.

PEREGRINACIÓN DE LA FORANIA DE GUANAJUATO.

El Sr. Cura D. Ildefonso Portillo nos suministra los siguientes datos:

La peregrinación salió de esta ciudad en tren especial, el día 9 de Octubre á las 9 a. m. El número de peregrinos, aproximadamente, era de 2,800. Durante el trayecto, se rezó el Santo Rosario y se cantaron los misterios.

Este mismo día, á las cuatro y media de la tarde, se reunieron todos los peregrinos en el atrio de la Catedral, y á las cinco en punto hicieron su entrada. Iban primero los peregrinos de Guanajuato. Todas las asociaciones estaban representadas por personas de la mejor sociedad, portando magníficos estandartes. Regalaron hermosos jarrones de porcelana y ofrecieron buena cantidad de limosna, pues así se los había advertido su párroco. Solamente en recibir esta peregrinación se empleó hora y tres cuartos. Entre los peregrinos de Guanajuato, hubo cerca de doscientos que hicieron el viaje á pie, presididos por el celoso sacerdote D. Jorge López.

Siguieron los feligreses de Marfil, llevando en sus semblantes retratada la tristeza, á causa de los desastres sufridos con la última inundación, por lo que cubrían sus estandartes negros crespones. Regalaron cuatro grandes candelabros de metal.

Iba á continuación la parroquia del Monte de San Nicolás, presidida por su modesto y humilde párroco, que desde ásperas y escabrosas montañas venía acompañado de sus feligreses á depositar sus obsequios á los pies de la Madre de Dios.

Cerraba toda esta numerosa comitiva la Vicaría cural de Santa Rosa, presidida también por su pastor.

El día 10 á las ocho de la mañana, se celebró la misa pontifical por el Ilmo. Sr. Silva, nuestro dignísimo Metropolitano.

Hizo de Presbítero asistente el Sr. Canónigo Penitenciario D. Alberto Fernández y los Diáconos asistentes fueron los Sres. Prebendados González y Alba. Diaconaron la misa el Sr. Cura de Guanajuato y el Sr. Cura de Marfil.

Después del Evangelio, ocupó la cátedra sagrada el Ilmo. Sr. Ibarra, manifestando una vez más en su discurso, su claro talento, fácil palabra y admirable unción.

Tanto en la peregrinación como en la misa, desempeñó el coro el magnífico Orfeón del Padre Velázquez.

En las parroquias de la foranía se celebraron solemnes novenarios en honor de Nuestra Madre Santísima de la Luz, comenzando el 30 de Septiembre y concluyendo el día 8 de Octubre, fiesta de la Coronación, con una misa solemne. Las comuniones fueron numerosas.

DATOS COMPLEMENTARIOS

DE LA PEREGRINACIÓN DE MARFIL.

Por creer de interés en las actuales circunstancias, todo lo que se relaciona con aquella parroquia que, ocho días antes de su romería, sufrió la inundación de que ya tienen noticia nuestros lectores, copiamos en seguida lo que dice el Sr. Cura D. Antonio Morales.

Se dió principio, practicando una novena á la Madre Santísima, con misas cantadas y exposición en la mañana y en la tarde.

Mediante impresos especiales repartidos profusamente en toda la ciudad, con música, cohetes y repiques, se invitó al vecindario á la peregrinación, lo cual se hizo también en acuerdos celebrados con las asociaciones y en el púlpito los días festivos y siempre que había concurso de gente. Se habló á los fieles de lo indispensable que era ofrecer un obsequio á la Madre de Dios, recordándoles aquellas palabras del Deuteronomio. "No te presentes ante el Señor con las manos vacías."

Los fieles correspondieron con el mayor entusiasmo á nuestras exhortaciones y se colectaron \$976.25 que se distribuyeron entre los gastos de la función y cuatro candelabros de metal dorado de dos metros de altura para la Catedral.

Además de los candelabros, se ofrecieron por las Asociaciones cuatro ricos pebeteros, dos blancos y dos rojos, cuyo valor es de \$47.00; dos esferas blancas, cuatro macetas con plantas extranjeras y cuatro pebeteros medianos; así como también corporales, purificadores, etc.

El número de peregrinos, tanto de la cabecera como de las Vicarías y ranchos, fué, poco más ó menos, de ochocientos cincuenta y siete.

11 DE OCTUBRE.

PEREGRINACION DE LA FORANIA DE SAN MIGUEL
DE ALLENDE.

Preparados los fieles desde que se recibió la Sexta Pastoral de nuestro Ilmo. Prelado con la predicación y varios impresos que eran del caso, llegó el día primero de Octubre, fecha en que las cuatro parroquias de la Foranía dieron cumplimiento á lo dispuesto por nuestro Ilmo. Prelado, celebrándose diariamente hasta el día ocho misas cantadas con exposición del Santísimo Sacramento y habiendo ejercicio piadoso por las tardes, en que, expuesto igualmente el Soberano Señor Sacramentado, se hacían pláticas al pueblo encaminadas á promover la frecuencia de Sacramentos, y grande y fervoroso amor á la Virgen Santísima.

El resultado fué que el día 8 de Octubre comulgaron cerca de cinco mil personas en toda esta Foranía.

En ese mismo día se celebró en todos los templos

parroquiales de la misma Foranía, una misa solemne con sermón y exposición del Santísimo Sacramento; se hizo el acto de consagración á la Virgen María y terminado el piadoso ejercicio que se practicó en la tarde, se depositó el Santísimo, cantándose antes el *Te Deum* con toda solemnidad.

El día diez de Octubre á las cuatro de la tarde pudimos reunirnos en el atrio de la Santa Iglesia Catedral cerca de cuatrocientos peregrinos, de toda la jurisdicción foránea de San Miguel de Allende. Esta corporación estaba compuesta de los cuatro Señores párrocos de la Foranía, quienes, empuñando los estandartes parroquiales, mandados hacer á México expresamente para esta solemnidad, encabezaban cada uno el grupo de su respectiva parroquia. El párroco de San Miguel estuvo acompañado en aquel acto de siete sacerdotes de la parroquia y de las principales familias de la misma.

Recibió la peregrinación el Ilmo. Sr. Dr. D. Leopoldo Ruiz con el Sr. Deán Lic. D. José María Velázquez. Entretanto, oíase el tiernísimo canto del *Ave Maris Stella* ejecutado magistralmente por voces y órgano en combinación con magnífica orquesta.

La peregrinación de San Miguel de Allende presentó, como obsequio en común, un juego de seis grandes candelabros y un crucifijo, todo de metal amarillo y de orden gótico, más un grande y hermosísimo tapete de tripe, objetos que fueron luego puestos en servicio.

En los afiligranados candelabros se colocó media docena de cirios, regalo que hizo en común la parroquia de Nuestra Señora de Guadalupe de los Rodríguez.

El Ilmo. Sr. Obispo se dignó rezar el santo rosario, cantando el coro unos muy hermosos misterios, después de lo cual predicó el párroco de San Miguel, y en seguida entonó la Salve ante la Imagen de la Madre Santísima de la Luz.

El día siguiente, 11 de Octubre, se instalaron muy temprano en los confesonarios de la parroquia del Sagrario, el párroco y los sacerdotes de San Miguel, para oír las confesiones de los peregrinos quienes, casi en su totalidad, comulgaron luego en una misa que con este objeto se rezó en el referido templo parroquial. A las 9 de la mañana de ese día se celebró en la Santa Iglesia Catedral, la solemne misa de peregrinación.

A ella concurrieron todos los peregrinos y ofició de Preste el párroco de San Miguel, diaconando los Sres. curas Pedroza y Hernández.

Después del Evangelio predicó un sermón elegante y conmovedor el Sr. Canónigo Magistral Lic. Don Andrés Segura.

Terminado el Santo Sacrificio de la misa, fuimos al Palacio Episcopal á despedirnos del Ilmo. Señor

Obispo como en efecto lo verificamos, recibiendo al partir la bendición de S. S. Ilma. y trayendo cada cual, de vuelta á sus hogares, recuerdos impercederos de piadosa y gratísima satisfacción.

12 DE OCTUBRE.

PEREGRINACION DE LA FORANÍA DE IRAPUATO.

El Sr. Cura de aquella ciudad, D. Antonio de P. Coria, nos manda los datos que insertamos á continuación.

Exacta y fielmente se cumplió con lo que dispuso el Ilmo. Prelado diocesano en su Carta Pastoral de 8 de Agosto del corriente año. Los actos religiosos mandados fueron muy concurridos y en ellos se predicó todos los días comprendidos entre el 1^o y 8 de Octubre. Las personas que comulgaron el día de la coronación no bajaron de tres mil. En este día, á las diez de la mañana, hubo un repique en todas las iglesias y una banda de música recorrió las principales calles de nuestra ciudad. Al mismo tiempo se recitó el acto de consagración á la Madre Santísima de la Luz.

Anticipadamente se distribuyeron también varios impresos, con objeto de excitar el fervor de los fieles y animarlos á formar parte de la romería.

El día 11 de Octubre á la una de la tarde, partió de esta ciudad un tren especial que condujo á esa dos mil pasajeros de Irapuato, trescientos de Pueblo Nuevo y trescientos de Jaripitío que tomaron el tren en Villalobos, en donde permanecemos hora y media por haberse averiado un coche de tercera. Este retardo hizo que no llegáramos á León con la deseada exactitud; pero por lo demás, la entrada estuvo bien ordenada. Durante el tiempo de la recepción se rezó el santo rosario con misterios cantados por el coro de niñas que componen la Asociación de Hijas de María en esta parroquia. Después de este acto predicó el Sr. Pbro. D. Gabino Chávez, para ofrecer nuestra peregrinación á la Madre Santísima de la Luz.

En los días 8, 9 y 10 del mes indicado, estuvieron saliendo de esta Foranía varias partidas de peregrinos á pie que alcanzarían á doscientos cincuenta, y una de mujeres compuesta de ciento cincuenta ó ciento sesenta personas.

La Foranía presentó como obsequio un tapete de grandes dimensiones; la Vela perpetua y la Archicofradía del Inmaculado Corazón de María, cincuenta pesos cada una; las Hijas de María doce hermosos cirios; la Archicofradía de la Madre Santísima de la Luz diez pesos; y los demás peregrinos ofrecieron sus dones según su posibilidad.

El día 12 á las ocho de la mañana, empezó la misa que se dignó officiar de Pontifical nuestro muy digno y amado Prelado, siendo Presbítero asistente

el Sr. Canónigo Lic. D. Andrés Segura; diáconos asistentes los Sres. D. Jesús Ramírez Aguilar y Don Miguel Espinosa; maestros de ceremonias, Señores Pbro. D. Miguel Sánchez y D. Teodoro Cabrera; diáconos del altar, Sr. Cura D. Ramón Mendoza y Pbro. D. Tomás Machuca; Ministros del báculo, mitra y palmatoria, los Sres. Pbro. D. Vicente Gaitán, Sr. Cura D. Pablo A. López, Pbro. D. Frumen- cío Muñoz y D. Amado Miranda, respectivamente.

El panegírico estuvo á cargo del Ilmo. y Rmo. Señor Dr. D. Atenógenes Silva, dignísimo Arzobispo de Michoacán, quien desempeñó su cometido con la elocuencia y hermosura que acostumbra.

DATOS COMPLEMENTARIOS

DE LA PEREGRINACION DE PUEBLO NUEVO.

El Sr. Cura de aquella población nos ha suministrado por su parte los informes siguientes:

Fueron doscientos los peregrinos que comulgaron el día en que salimos de este lugar; ochocientas las personas que lo hicieron en la fiesta de la Coronación, y mil setecientos veintidós en los días intermedios, desde el 1^o hasta el 12 de Octubre.

El total de peregrinos se elevó á cuatrocientos veintitres incluyendo cuarenta y ocho que no tomaron el ferrocarril.

A expensas de esta parroquia se quemaron en esa ciudad, el 11 por la noche, los fuegos artificiales que tanto llamaron la atención y cuyo costo fué de ciento cincuenta pesos.

Un periódico de León agrega:

“Los fuegos artificiales han sido un verdadero acontecimiento y por primera vez escuchó vivas y dianas el cohetero.” Las piezas pirotécnicas incendiadas esa noche, fueron de bonitas y muy raras combinaciones.

13 DE OCTUBRE.

PEREGRINACION DE LAS PARROQUIAS DE DOLORES, SAN DIEGO DE LA UNION Y SAN JOSE DEL JOCONOXTLE.

El Sr. Cura Vicario Foráneo D. Luis G. Sierra, nos escribe:

Recibidas con júbilo las disposiciones de nuestro Ilmo. Prelado, relativas á la coronación de nuestra Patrona Diocesana la Madre Santísima de la Luz, así como la honrosa participación con que se nos distinguía, se procedió á los actos dispuestos, consistentes en misas por la mañana y ejercicio en la tarde con sermón y exposición del Santísimo.

A las ocho de la mañana del día 8 se celebró en esta parroquia una misa solemne en la que se expuso el Santísimo Sacramento por todo el día; como

á las 9 y media de la mañana se hizo el acto de la Consagración á la Madre Santísima de la Luz.

El número de fieles que recibieron el pan Eucarístico, desde el día 1^o de Octubre hasta el 8 inclusive, llegó á la cantidad de 1,000 personas poco más ó menos.

El día 8, á las 12 a. m., después de recibir la bendición de peregrinos, y bajo la presidencia del Presbítero D. Francisco Muñoz, salió la peregrinación que debía celebrar la fiesta del día 13, y llegó á León el día 11 á las 11 de la mañana, los que reunidos con los que llegaron en tren del día 11 y 12, ascendieron al número de 260.

El día 12 por la tarde, hicieron su entrada con los peregrinos de las dos parroquias de la Foranía, siendo el número total de 420 guiados por los Sres. Curas, Pbro. D. José María Esquivel y D. Ladislao Baddillo y acompañados de los Sres Pbro. D. Albino Juárez, D. Frumen- cío Muñoz y D. Francisco Bonilla que condujo la peregrinación de á pie que salió de San Diego de la Unión.

Los peregrinos de Dolores sólo ofrecieron sus pobreza y miserias, en medio de sus oraciones; en numerario \$50.00 que dieron los que no pudieron ir en la peregrinación. La fiesta que solemnizó esta Foranía el día 13 de Octubre, con anterioridad procuré arreglarla convenientemente para cuyo efecto faculté al Pbro. D. Maximiliano Villalpando, á fin de que durante su permanencia en León, hablara en mi nombre al Sr. Deán Lic. D. José María Velázquez para que se sirviera officiar la misa el día 13, como así sucedió, sirviéndole de Diáconos el Sr. Cura D. José María Esquivel y el Pbro. D. Frumen- cío Muñoz; el sermón estuvo á cargo del Sr. Doctoral Lic. D. Antonio de J. López, habiéndose hecho por cuenta de esta parroquia los gastos de función, para lo que contribuyeron los vecinos de esta Foranía.

DATOS COMPLEMENTARIOS

DE LA PEREGRINACION DE SAN DIEGO DE LA UNION.

La sequía que reinaba en esta población de dos meses atrás, y como consecuencia inmediata la pérdida de las sementeras, tenían en postración absoluta los ánimos; pero la bienhechora mano del Señor nos envió lluvias torrenciales desde el 30 de Septiembre hasta el 4 de Octubre, y los espíritus abatidos se levantaron y hubo entusiasmo por concurrir á la peregrinación, siendo el número de 130 personas las que, con las que habían concurrido á la Coronación, formaron un total como de 160.

No presentaron como obsequio sino dieciocho libras de cera que se les dió para que llevaran, veinticinco pesos enviados por las personas que no pudieron ir, y lo que cada quien pudo dar de limosna.

14 DE OCTUBRE.

PEREGRINACION DE LA FORANÍA DE S. FELIPE.

Hé aquí lo que nos comunica el Sr. Pbro. D. J. Concepción Rodríguez, Cura Párroco de aquel lugar.

Salió nuestra peregrinación el día 11, presidida por el Sr. Pbro. D. Juan C. Pérez, después de la misa y preces de itinerario. Pasó la noche en Tlachiquera, y el día siguiente, después de misa, continuaron hasta llegar á León.

El día 13 á las 4 p. m. se reunieron los peregrinos en el atrio y corredor de la Catedral, reunidos ya los de San Felipe, de San Juan B. del Vaquero y de San Diego del Jaral, siendo recibidos á las 5 por el Ilmo. Sr. Obispo Diocesano, el Venerable Señor Dean Lic. D. José María Velázquez, y el Señor Pbro. D. Jesús R. Aguilar.

Los donativos con que obsequiamos á la Madre Santísima de la Luz consistieron en pequeñas cantidades de dinero.

Mientras se recogían los donativos, el Pbro. Don Juan C. Pérez rezó el Santo Rosario, con los misterios y salve cantados por el orfeón, y concluido el ejercicio, el Ilmo. Sr. Obispo Diocesano se dignó ocupar la Cátedra Sagrada, predicando un sencillo pero elocuentísimo sermón, en que S. S. Ilma. dió con toda la efusión de su sensible corazón, la bienvenida á nuestros peregrinos, elogiando su piedad y la abnegación con que, abandonando sus familias é intereses, habían venido de tan lejos á tributar sus humildes homenajes á la excelsa Madre del Señor.

La fiesta del día siguiente (14 del mes citado), fué solemne; el Pbro. J. Concepción Rodríguez, Cura Párroco de San Felipe, cantó la misa en la que diáconaron los Sres Pbro. D. Juan C. Pérez y D. Juan Sánchez, y offició el orfeón que dirige el distinguido Profesor Pbro. D. Secundino Briceño: el sermón fué predicado por el Sr. Canónigo Lic. D. Manuel Alba, quien con fácil palabra supo enlazar con bellísimas frases la reciente Coronación de la Madre Santísima de la Luz con la corona del Sacratísimo Rosario.

El número de peregrinos de la parroquia de San Felipe fueron aproximadamente, de á caballo y en jumentos 600; de á pie 1,200; los de la parroquia del Vaquero 400; y los de la parroquia del Jaral como 200; y el total de peregrinos de esta Foranía llegó, según los datos, á 2,400.

El número de peregrinos que comulgaron en la misa de nuestra fiesta, fué de 500, pues muchos iban ya confesados desde el día 1^o hasta el día 8 del citado mes; hubo misas cantadas en la Iglesia Parroquial con ejercicio solemne y exposición del Santísimo por mañana y tarde, y en ambos, pláticas para exhortar á los fieles á la frecuencia de los Santos Sacramentos en dichos días: el día 8, día de la solemne Coronación, el Sr. Pbro. D. Catarino

García cantó la Santa Misa, predicó y rezó con los fieles la Consagración, según la fórmula, y diaconaron los Pbro. Juan C. Pérez y Emilio Gordillo, quedando manifiesto el Soberano Señor Sacramentado por todo el día, cantándose en la tarde, después del ejercicio y antes de cubrir, el *Te Deum* en acción de gracias. El número de fieles que comulgaron fué de 300.

15 DE OCTUBRE.

PEREGRINACION DE LA FORANÍA DE SILAO

Los datos que nos manda el Párroco D. Blas Vargas, encargado de aquel Curato, son los que en seguida se expresan:

En las tres Parroquias de esta Foranía (Silao, Romita y la Luz) se cumplió debidamente con la Sexta Carta Pastoral de nuestro Ilmo. Prelado, en su parte dispositiva. Durante el octavario prescrito, que terminó el día 8 de Octubre, recibieron los Sacramentos de la confesión y Sagrada Eucaristía, dos mil cuatrocientas personas. Ese mismo día se recitó en la misa solemne el Acto de Consagración, y se anunció al pueblo la Coronación de la Madre Santísima de la Luz, con un repique en todos los templos de esta ciudad y de las otras parroquias.

Cuatro mil ciento cincuenta peregrinos fueron á pie, incluyendo en este número veinte niños de la Escuela de San Vicente de esta población, y ochocientos que llegaron á esa por ferrocarril, siendo el total cuatro mil novecientos cincuenta.

El obsequio que presentaron en común fué un candil de cristal para luz eléctrica. Celebró de Pontifical el Ilmo. y Rmo. Sr. Obispo diocesano, sirviendo de Diácono el Sr. Cura y Vicario Foráneo de Silao, Pbro. D. Blas Vargas, y de Subdiácono el Sr. Cura de Romita D. José Guadalupe Huerta. Los asistentes al Solio fueron los Sres. Prebendados Lic. D. Miguel M. Arizmendi y Lic. D. Agustín Larrinúa, y desempeñó el oficio de Presbítero asistente el Sr. Canónigo Doctoral D. Antonio de J. López.

En la misa de función, el púlpito estuvo á cargo del distinguido orador Pbro. D. Atenógenes Segale que predicó con su elocuencia de costumbre.

16 DE OCTUBRE.

PEREGRINACION DE LA FORANÍA DE S. FRANCISCO DEL RINCÓN.

Del informe rendido por el Sr. Cura D. Bonifacio Sandoval, entresacamos los siguientes datos:

El octavario que precedió á la Coronación de la Madre Santísima de la Luz, fué celebrado en las parroquias de esta Foranía (San Pedro Piedra Gorda y Purísima del Rincón) con toda la solemnidad que era dable en nuestras circunstancias. Hubo misas cantadas por la mañana, con exposición del Divinísimo Señor Sacramentado, y por la tarde, después del Santo Ejercicio, se predicó durante los ocho días.

En cuanto al número de peregrinos, puedo asegurar que irían aproximadamente 4.000 personas, atendiendo al número de boletos que se expidieron en la estación del ferrocarril y á los informes de individuos que hicieron su viaje á pie, juntamente con peregrinos de Piedra Gorda y Purísima.

Los romeros de San Pedro, según cómputo del Sr. Cura Palomares, serían como 300 y los de Purísima del Rincón como 50.

Los Eccos, que asistieron fueron los siguientes: Sres. Curas D. Bonifacio Sandoval y D. Gil Palomares; Sres. Pbro. D. Eduardo Aceves, D. Manuel Serrano, D. Lucio Alcalá y D. Adrián Crespo. La misa la celebró el Cura D. Bonifacio Sandoval, y asistió como Diácono el Sr. Cura D. Gil Palomares, y de Subdiácono el Sr. Pbro. D. Manuel Serrano. El sermón lo predicó el Sr. Cura D. Victoriano Olivares.

El obsequio que hizo la Foranía de San Francisco del Rincón, consistió en un palio con cuatro varillas de metal, y los donativos de los fieles en particular, fueron cera y pequeñas cantidades de dinero.

Creemos de nuestro deber mandar en estas líneas las más expresivas gracias á los Sres. Curas y Vicarios Foráneos de la Diócesis, y á los Sres. Pbro. D. Miguel Sánchez y D. Luis G. Gordo, por su benevolencia en ministrarnos la mayor parte de los datos que les pedimos, á insinuación de nuestro Ilustrísimo Prelado.

Hemos procurado que las variaciones de forma introducidas en sus respectivas comunicaciones no alteren en lo más pequeño la exactitud del fondo, de la cual nos hacemos responsables á nuestros lectores.

León, 4 de Diciembre de 1902.

ANGEL MARTÍNEZ.



Ilmo. Sr. Dr. D. ATENOGENES SILVA.
Arzobispo de Michoacán.